

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 26 de enero de 1906

NÚMERO 1235

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de esta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL COMERCIO

y á mis clientes tengo el gusto de comunicarles que he trasladado mi establecimiento de comercio al centro de la ciudad de Cartago, donde estoy á sus órdenes
Norberto Alvarez C.
Cachí, enero 7 de 1906

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Cas. La Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran cantidad de ojalos, tablones y tabilla que vendo muy barato. También soleras, caderas y vigas de maderas de caes, limones, tirones y narrales. Reglas cortadas á 10 y 15 centímetros reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Y vigas más gruesas que se compran en esta parte. ARTHUR WOLFF propietario, calle de la caballería de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros remedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Páso de la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo parece á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria ó los terrores ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existe.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropsia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Aedo, distinguido jurista, consulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35- Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyeron la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por unote á los recomiendo a los que sufren de afecciones análogas á las de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes de vuelta de Buffalo á quien nos escriba solicitando la misma.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasa do el periodo de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortíz

SUETOS

Ferrocarril al Pacífico

Muy duro nos parece el término, pero es verdad que el desorden de empleados en la actualidad es bastante lamentable y hasta cierto punto bochornoso.

Hemos sido informados, de fuente que merece crédito, de que esa empresa está si no del todo, al menos un tanto abandonada. Ciertos puestos superiores están manejados por jóvenes imberbes, hé aquí, quizá, el principal motivo de la causa. Empleados importantes del servicio de trenes han presentado sus renuncias, este es otro motivo de la causa. Para el desempeño de puestos en que se necesita vieja práctica, han sido nombrados novicios, aquí otro motivo de la causa. A la hora fijada parten los trenes, de orden superior se mandan detener á cierta distancia, para que monte tal ó cual empleado público ó palaciego, entonces el tren se atrasa, ¿no es este otro inconveniente? Y así sucesivamente podríamos ir enumerando muchas deficiencias de que adolece nuestra magna obra nacional.

De la honradez de los empleados no dudamos ni por un momento; pero que existe en el Ferrocarril al Pacífico un desorden efectivamente notorio, es la pura verdad. Unos dicen que todo depende del señor Administrador, el cual se ocupa poco en el referido servicio, sin duda por atender á la apertura de la nueva sección entre San Mateo y Esparta. Otros dicen que es por la falta de seriedad de algunos empleados aún mozalbetes.

En este caso se impone una reforma ó enérgicas medidas, y como esto está en manos del Gobierno, es indudable que dé sus medidas, á fin de que inmediatamente sea remediado el mal que desacredita á los hijos del país ante los extranjeros que nos vigilan con ojo de lince.

Cuidado con las naciones extranjeras!

A propósito

del Ferrocarril al Pacífico, una persona bien enterada del mecanismo de

empleados y enseres de esa empresa, nos ha ofrecido un estudio que publicará en breve en este diario, para la sanción pública.

Trabajos políticos

Para las elecciones de segundo grado que se verificarán en abril próximo y que son las que designarán definitivamente quién es el que ha de reponer á don Ascensión Esquivel como Presidente de la República, en el período entrante, han empezado con vigor los trabajos. El pueblo está deseoso de que se llegue ese día, por que entonces es cuando verá si su causa, que es grande por honrada, que es grande por la mayoría, que es grande por todas las razones que le asisten, triunfa para gloria de las instituciones republicanas de Costa Rica.

El pueblo verá sus ensueños realizados si la libertad no es un mito en nuestra nación, si en las alturas del poder no hay quien incline la balanza de la justicia. El pueblo republicano que es casi todo Costa Rica triunfará, apesar de la imposición semi-oficial.

Ratero

De los numerosos que pululan en esta ciudad, fué tomado uno en el mercado esta mañana, robándole una cantidad regular de colones á un anciano campesino. La gente se agrupó en el momento de la captura. El individuo fué conducido á la policía. Se hace necesario que nuestra policía fije más su atención en esa gente de mala ley, á fin de que no continúe aumentando el número, porque si sucede lo contrario va á llegar el día en que nadie podrá andar por estas calles de Dios con un poquito de libertad.

Movimiento de vapores

Limón 25.—Hoy á las 2 a. m. oneló procedente de New Orleans con 5 días de mar el vapor inglés “Esparta” de 2,108 toneladas, Capitán Rose y 43 tripulantes. Pasajeros Herbert Rather, Chas Miller, John W. Braselmers, Geo Clairan, Luis W. Williams, Williams Bruell, William Learan, W. M. Learn y G. Quelice. Carga general, correspondencia 80 sacos. Consignado á la United Fruit Co.

¿Quo vadis, Sienkiewicz?

Huyendo de Rusia.

Un reciente despacho cablegráfico especial, fechado en Viena para el New York World, anuncia que el conocido escritor Sienkiewicz, famoso autor de “Quo vadis?” se ha visto obligado á huir de Rusia y á buscar refugio en territorio austriaco á consecuencia de la orden de arresto dada en contra de su persona por las autoridades de Varsovia, en consideración á la parte tan activa por él asumida en la actual crisis política en favor de la autonomía de Polonia.

Ahora se encuentra en la capital del Imperio austriaco, donde es objeto de la curiosidad pública y de repetidas atenciones de parte de sus numerosos admiradores.

Periodistas y literatos han estado frecuentemente á visitarlo en su alojamiento, y á rendirle el homenaje debido á los personajes más relevantes.

OFICIAL

GOBERNACIÓN
Aprueba los nombramientos he-

chos por el Director General del ramo, en los señores don Abelardo Hidalgo, don Benigno Millán, don Cleto Bustamante, don Paulino Araya, don José María Campos, don Isaac Cerdas y don José Ramos, para telegrafistas de Matina, de Siquirres, de San Isidro de la Arenilla, de la oficina central, de la colonia cubana, de Sardinal y de Palmira, respectivamente.

POLICÍA

Acepta la renuncia presentada por don Ramón Vargas, del puesto de Agente de Policía de Laguna del Naranjo de Alajuela, y nombra en su reemplazo á don Rafael Vargas Alvarado.

—Don Alfonso Esquivel, Agente de Policía del distrito de Piedras Sur de San Ramón, renuncia su cargo; se le acepta y se nombra para el desempeño de esas funciones á don Eliseo Castro.

—Nombra para Agente Principal de Policía de Santo Domingo de San Mateo, á don Marco Tulio Mora, quien desempeñará el empleo en calidad de recargo y para sustituir interinamente á don Filadelfo Leiva, que queda separado de su destino desde esta fecha.

FOMENTO

Que se proceda al pago de la suma de ₡ 1,000.00 en cuotas de ₡ 100 00 semanales para la cañería para proveer de agua potable al distrito de San Nicolás de Cartago, en vista de la comunicación del señor Gobernador de Cartago, en que manifiesta que están ya listos los tubos necesarios para dicha obra.

HACIENDA Y COMERCIO

Distribución de la suma de ₡ 2,077.30 producto del impuesto del Ferrocarril de Costa Rica, durante el mes de diciembre próximo pasado, á favor de los hospitales:

Table with 2 columns: Location and Amount. Al Hospital de San José ₡ 643.96, Cartago 477.79, Alajuela 394.68, Heredia 311.59, Limón 249.28, Suma... ₡ 2,077.30

SE COMPRA una casita que no valga más de ₡ 100.00 á pagar ₡ 100.00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

El Papa y los O'Neils

Dimisión del Presidente Gaona
Irlanda y Paraguay

Pío X acaba de honrar al prominente irlandés Jorge O'Neil del Condado de Tyrone, que asegura ser descendiente directo de los Reyes de Irlanda. El Papa le mandó su retrato, y lo que es más notable y significativo todavía, un autógrafo en latín, en que ratifica los títulos que fundan los derechos del Jefe de la familia al trono irlandés, con las frases más li-sonjeras y la presentación y anuncio de su bendición apostólica especial.

Debido á esta acción del Papa, se afirma en Roma que cualquiera vez que un miembro de la familia O'Neil vaya á Roma, será recibido en el Vaticano con honores reales, puesto que sus títulos han sido oficialmente reconocidos por el Papa mismo.

La historia asegura que el Papa del tiempo de la absorción de Irlanda,

vendió á Inglaterra la soberanía de la Verde Erin y los derechos civiles de sus moradores.

**

Un despacho cablegráfico recibido en las oficinas de The Mexican Herald, informa que el Congreso de Asunción, Paraguay, ha decidido la dimisión del Presidente Gaona, por no haber éste cumplido las promesas hechas después de la última revolución.

Cecilio Báez, anterior Ministro del Paraguay en Washington, ha sido electo nuevo Presidente.

La retirada de Gaona, y la elección de Báez, fué hecha en el más perfecto orden y no se registró ningún disturbio ni agitación en toda la República por el movimiento efectuado.

Panamá y Colombia

Cuando la llamada Gran República de Colombia se fraccionó en tres naciones distintas, que entonces se llamaron Ecuador, Nueva Granada y Venezuela, por allá á principios de la tercera década del siglo pasado, la Deuda que la antigua Colombia había contraído, con el extranjero fué dividida por cuotas partes, según territorio y población, entre las tres nuevas naciones. A la República de Colombia le correspondió su parte, naturalmente.

La República de Panamá entonces formaba parte integrante de la Nueva Granada, hoy República de Colombia.

Con la secesión de Panamá, ocurrida en 1903, se ha suscitado el problema de si Panamá debe ó no debe pagar su cuota parte en la Deuda exterior de la República de Colombia. Parece que, tanto la equidad más elemental como el precedente mencionado, justifican la creencia de que Panamá debe pagar la parte que le corresponde. Esto tanto más cuanto que Panamá, por circunstancias especiales, ha percibido los 10 millones de pesos oro pagados por los Estados Unidos, que de haberle tocado á Colombia hubieran servido—según se dice—en gran parte para pagar á los acreedores extranjeros. Parece que actualmente se está discutiendo el punto de que Panamá entregue á la República de Colombia un millón de pesos para saldar esa cuenta. Las negociaciones sobre la materia—según se dice—se están llevando á cabo en los Estados Unidos.

Los asuntos del Canal no progresan; los últimos informes llegados de Washington son desastrosos; corren toda clase de rumores sobre enfermedades, peculados, mala administración, etc. Ya no se burlan los americanos, como solían hacerlo, de la Administración francesa, pues en el tiempo que llevan no han logrado hacer cosa mejor.

Según el Chicago Chronicle, “la construcción del Canal costará 1,000 millones de pesos y tardará por el menos veinte años”.

La Tribune de Oakland, se expresa así:

“¿Qué es lo que sucede? ¿Qué es lo que se ha hecho de nuestra decadida capacidad para organizar, que no se advierte en el caso presente? ¿O es que los Agentes de que se ha valido nuestro Gobierno no han podido resolver los problemas? Lo que está pasando en Panamá no hubiera acontecido bajo la Administración de ninguna de nuestras grandes empresas ferroviarias. La incapacidad

francesa para resolver los problemas del istmo, de que tanta burla hemos hecho, es cosa de que no podemos hablar, porque nosotros hemos resultado peores administradores y empresarios que los franceses.

Comunicados

Juzgue el público

Resultado de las propuestas del contrato para la construcción de un edificio de enseñanza en Grecia.

Dicen que yo no sé de arquitectura ni como contratista estoy conocido, dígame la Municipalidad de Alajuela, en donde tuve también de competidor al señor Ferraro, para la construcción del Mercado, y, sin embargo ¿por qué se me adjudicó á mí? pero estos decires son para mí baladías, porque en la consideración pública son ineficaces; yo creo que estas mismas referencias con un aumento de un 100 0/0 se aducían en el memorial que la fracción de la Junta envió al Ministro. Además, ¿no exige la Junta una garantía y que esa garantía responda por la condición de la obra, por su buena construcción y por la terminación, en fin, responde hasta por el tiempo perdido? Luego, ¿á qué se debe tanto alarde y requisitos en asuntos que pasan á no ser de su cuidado? Pues bien, yo no soy en el criterio de la Junta ó parte de ella y dos ó tres individuos más, arquitecto, y por esto no se me debe dar el contrato, está muy bien, y pregunto: ¿el señor Vega á quien acordaron autorizar para reglamentar mejor la construcción del edificio, especificación minuciosa de materiales, medida y tamaño de todo lo conveniente, será arquitecto, constructor, carpintero, albañil ó jornalero? Por Dios, responda la Junta saliente, ó es que cuando se les mete entre ceja y ceja han de colmar de dones al que se les antoja y no al que los tiene, sí, es verdad, pero vale que ya salieron y poco á poco tendrán que llegar á su nido, abandonar toda clase de representación donde se necesiten condiciones muy bien cimentadas, carácter firme y ser abanderados de la justicia.

(Continuara)

AGRICULTURA

Como se Podan los árboles frutales

Cuando los árboles llegan á cierto grado de desarrollo, empiezan á tomar forma las yemas florales. Inútil es esperar la aparición de dichos órganos en tanto que la savia, circulando con lentitud, ofrezca una elaboración completa de las hojas. Los órganos son abundantísimos si los árboles son de grandes dimensiones y tienen mucha extensión las ramas, resultando entorpecida la acción de la savia, porque se debilita al recorrer líneas quebradas.

Se ha observado que cuando los árboles carecen de lozanía, la producción de yemas florales es más abundante, hallándose la explicación de este fenómeno en la mayor lentitud que á la circulación de la savia imprime el estado patológico de la planta.

La poda de los árboles frutales, tiene por principal objeto debilitar la rapidez en la circulación de la savia y la operación puede ser electuada de la manera siguiente:

1ª Cortando á larga distancia las ramas madres.

2ª Realizando en las ramas las operaciones necesarias encaminadas á que el vigor disminuya.

Para los brotes, se emplean el despunte y la torsión; para las ramas, la fractura total ó parcial.

Hechas las indispensables mutilaciones, la savia concentra su actividad en el desenvolvimiento de los nuevos brotes terminales.

3ª Procediendo á la poda de invierno cuando los brotes alcanzan una longitud de cuatro centímetros, porque así se da tiempo para que la savia se consuma en el desarrollo de la sección terminal de las ramas.

4ª Empleando con las ramas madres cierto número de inertos de escudete.

5ª Determinando en todas las ramas madres una inclinación tal, que la mayor parte de su longitud se encuentre hacia el suelo.

6ª Ejecutando en febrero, junto al pie del árbol, una incisión anular que penetre hasta la primera capa externa.

7ª Descalzando en primavera el pie del árbol quedando gran parte de las raíces en descubierto, conservándose así todo el verano.

8ª Descubierto el pie del árbol en primavera, amputar una parte de las raíces; recubriendo de tierra las restantes.

9ª y última Trasplantar los árboles á fin de otoño, cuidando de no lastimar las raíces.

JOSE DEL SOLAR.

Noticias del exterior

POR CABLE

Algeciras, 25.—Fueron aceptados todos los artículos de proyecto sobre contrabando. Empezó la discusión sobre cuestiones económicas. Los delegados españoles presentaron todas las propuestas preliminares de proyecto sobre impuestos. No contienen puntos graves de controversia.

Londres, 25.—Elecciones: liberales 305, unionistas 137, nacionalistas 81, obreros 46. Lord Dalmeny, primogénito de Lord Roseberry fué electo en Midcolhian con mayoría de 3,000 á pesar de la oposición de Redmond. El Conde Lerry hijo de Lord Lansdowne fué batido por 3 votos en Appleby.

Washington, 25.—Francia proyecta bloquear las costas de Venezuela. De Puerto España salieron el "Desaix" y "Juri-ngraviere".

París, 25.—Loubet presidió el Consejo de Ministros, Rouvier leyó un telegrama de Jusserand avisándole que Estados Unidos no consideran violación de la doctrina de Monroe la demostración naval en costas venezolanas.

Londres, 25.—Luis Battenberg ha dimisionado mando de la escuadra de cruceros habiendo sido nombrado miembro del almirantazgo.

Nueva York, 25.—Refiriéndose á la doctrina de Monroe el Cincinnati Enquirer, dice: "que va á ser de esta comunidad de intereses entre Estados Unidos y

los países de la Ssd-américa, de acuerdo con la doctrina de Monroe ¿Cómo pondremos todos de acuerdo y sobre qué bases? Qué sacaremos de la combinación por la cual este país y en particular Mr. Root, es responsable? Si emprendemos este paso de alta política y diplomacia no podemos llevarla á cabo, hasta el extremo de declararle la guerra á países extranjeros. Si estos tuviesen justos motivos de sentirse ofendidos.

La ciudad sagrada

Sobre la mesa del despacho y bajo el resplandor circular del quinqué que un atleta de bronce levanta entre sus brazos convulsos, blanquean las hojas de un Diccionario Enciclopédico. El Reposo y el Silencio autorizan la expresión de aquellas páginas impresas á cuatro ó cinco columnas con letra menudita y clara. Una melancolía indefinible inexpressable, ciñe con gasas de recuerdo el enorme volumen: es la tristeza de las ruinas, la paz llena de magnetismos, de ojos inmóviles, de sonrisas frías y de lábios sin voz que invade los muros; quietud de los cementerios; quietud extraña en cuya solemne mudez se adivina, no obstante, la presencia de una multitud inmensa que aguarda.

Aquél, efectivamente, es el remanso en que se amontonaron las joyas que el curso filante de las generaciones arrastra consigo: el templo augusto guardador de las huellas que el genio, la bizarría y la belleza dejaron de su tránsito por la vida; "La ciudad sagrada," enemiga victoriosa del tiempo, desde donde los inmortales ven palidecer las hogueras del Sol.

Todo lo que ha sido y será perpetuamente, mientras la humanidad sienta, estudie y espere, descansa allí; sus renglones apretados forman el inmenso charco de tinta en que desaguaron cuanto de más selecto los pensadores escribieron; el tornavoz que perpetúa todos los gritos de la pasión y del pensamiento; el lienzo excelente que conserva todas las claridades de los siglos apagados; el cinematógrafo maravilloso que reproduce el ademán triunfante de todos los héroes de la voluntad y de la idea.

Ojeando esas páginas que el muy útil, exigente y descontentadizo criterio del tiempo fué expurgando de acciones y nombres vulgares, el lector experimenta una emoción cedante, pacificadora, que le induce á cruzarse de brazos. La concisión de esos diccionarios es horrible: á veces, la historia de un hombre, ocupa dos renglones.

"Nació en...—dicen—murió en..."

Involuntariamente medimos la distancia que separan ambas fechas, y constatamos con intenso pavor que entre ellas reposan todos los esfuerzos, las ilusiones, las angustias, los amores y los viajes, de sesenta ó setenta años de vida activísima...

"Ese individuo—pensamos—luchó como nosotros, escaló los orgullosos honores que nosotros mismos queremos obtener, y al cabo fué á perderse en esa nutrida multitud de sabios, de artistas y de aventureros con que el ayer desalienta el mañana. Ante la posteridad, lo más firme es humo liviano; ¿para qué desear?"

Y en nuestros oídos, de hijos

pertencientes á una gran raza gloriosa y cansada, resuenan aquellos versos fatídicos que erizan los cabellos de Tenorio moribundo.

"En eso acaba el valor, la juventud y el poder."

Sugieren los diccionarios enciclopédicos la misma impresión que las sacramentales, donde todo está alineado y medido. Cada nombre, es un nicho. Algunas biografías, las más importantes, van exornadas por un retrato, y son como esas tumbas lujosas sobre las cuales blanquea el busto del muerto; otras son breves, frías, tristemente concisas, como epitafios, pero unas y otras afirman la convicción de que lo más bello, lo más genial, lo más fuerte, es polvo, nube, sombra, nada...

En medio de tan vertiginosa turba multa, los nombres de India, Persia, Egipto, Grecia, Roma, desfilan ofreciendo miniaturas casi imperceptibles de aquellas enormes civilizaciones: Buda, Confucio, Zoroastro, Moisés, todos los reformadores, todos los divinos visionarios, paladines del bien y apologistas de otra existencia mejor, ocupan cerca de Alejandro, de Julio César y de Hernán Cortés, un puesto modesto: y todas las conquistas esplendorosas del arte, todos los afanes de la ciencia, todas las sonrisas de la belleza, Dante escribiendo el poema de la Edad Media y Kopérnico fijando la arquitectura de los mundos y la sanguinaria marquesa de Montepán logrando, después de una "misa negra," el favor de Luis XIV, pasan monótonamente en procesión callada.

No obstante, esos libros compendiosos y crueles, ejercen sobre la humanidad fascinación atrayente, inductable.

La idea de morir, de no dejar en pos de nosotros ningún recuerdo, de quedar perdidos eternamente en la noche de las cosas olvidadas, nos aterra; la vulgaridad anodina de la fosa común lastima aún más que nuestra carne, nuestro espíritu; haber llenado la vida de fe, de ambiciones, de amor, haber dado á la patria hijos y á la universal sinfonía del humano progreso el vigor inteligente de nuestros nervios, y luego, no quedar nada, absolutamente nada de lo que fuimos; ni un vestigio, ni un rastrol... Y obedeciendo, sin advertirlo, á este pensamiento, dejamos una fecha en el muro de las ruinas que visitamos, y "el centinela—como dijo el filósofo—escribe su nombre, con un carbón, junto á la puerta que defiende".

¡Sí; los Diccionarios Enciclopédicos, ciertamente, son poco alegres! Pero, no importa: más triste que su igualdad es la desaparición del recuerdo, el anonimato perdurable.

Sabios, artistas, poetas; vosotros, aventureros bizarros del ideal, marchad, sin flaqueza, á la conquista de los diccionarios futuros: ellos constituyen "la ciudad sagrada" que jamás cierra sus puertas al mérito de los que llegan; el único libro cuya última página, mientras el sol alumbra, no será escrita...

EDUARDO ZAMACOS.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fraudes y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos vendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarles que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

AVISO. Tiene mi poder generalísimo mi hijo don Francisco Meléndez Zúñiga. San Sebastián, diciembre de 1905. Francisco Meléndez Ocampo.

Bibliografía

Acaba de salir el número de diciembre del Boletín de novedades publicadas en Francia. Es una excelente publicación, llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente repartidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas Artes, Bibliografía, Derecho, Diccionesarios, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Deportes y juegos.

Los editores señores Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, enviarán gratuitamente el citado Boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

LA EDUCCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILIDADES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO. Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse al magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Billere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc., y gran novedad es agüetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada

FABRICA NACIONAL DE CONFITES

CARAMELOS AZUCAR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten la competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Table listing various confectionery products like Mostacilla, Lentejas, Confites de Canela, Emperlaños, Anís, Naranja, Surtido especial, Gotas inglesas, Bolas llaras, Cabitos, Cabos de caña, Melcochas cilindro, Caramelos de cacao, Surtido americano, etc.

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

